

Preios de suscricion
En la isla, un mes adelantado. 1'50
En el resto de España, trimestre id. 5'00
Ultramar y Extranjero lo que co-
rresponda por aumento de fran-
queo,
Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios
En la cuarta plana cada línea de pu-
blicación diaria 0'10
Rebaja proporcionada al número de
inserciones,
Sólo se admiten anuncios hasta las
12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 10.º

Mahon, sábado, 6 Diciembre de 1890.

N.º 2.825

Almanaques Americanos para 1891

Se han recibido en la imprenta de nuestro periódico en muy variada colección. Hay bloques de todos tamaños.

Advertencia Próximo á terminar el presente año, rogamos á aquellos de nuestros apreciados suscritores que se hallen en descubierto con esta administracion, se sirvan ponerse al corriente de sus atrasos en todo el presente mes.

La República y la Iglesia

El cardenal Lavigerie no parece dispuesto á dejarse convencer por monseñor Freppel.

Se adhirió espontáneamente á la República en el banquete celebrado en honor de los marinos franceses que mandan la escuadra del Mediterráneo, y persiste en creer, contra algunos de sus colegas, que la forma de gobierno propia de la democracia no lastima ninguno de los intereses de la Iglesia.

Recordarán nuestros lectores las palabras pronunciadas por el primado francés de Africa ante el almirante Duperré, el general Breart y los altos funcionarios de la Argelia. Aquel brindis, que produjo tantas protestas y tantas abanzas, originando polémicas que no han terminado todavía, ha sido enviado íntegro en forma de circular al clero de la colonia francesa para que ajuste á él su conducta.

Esta es la contestacion que el ilustre prelado da á los artículos publicados por el obispo de Angers en el periódico «L'Anjou»; y cuyas principales declaraciones traducimos en uno de nuestros últimos números.

El cardenal Lavigerie, no solamente reproduce frase por frase su comentado discurso, sino que lo acompaña de reflexiones sabrosas que tienen más valor que el discurso mismo. Declara en ellas, replicando á monseñor Freppel, que esta en total y completo acuerdo con el Papa, con las tradiciones del Vaticano y con la enseñanza contenida en varias Encíclicas cuyos textos cita. Al aplaudir días atrás el «Monitor de Roma» la actitud del cardenal, supusimos, y los hechos han venido á confirmar nuestra suposicion, que paso de tanta importancia y palabras tan graves como las del discurso en cuestion no salen de los labios de un príncipe de la Iglesia sin contar antes con la autorizacion expresa de la Santa Sede.

Las dudas que sobre este punto hicieron nacer algunos periódicos reaccionarios franceses se han desvanecido ya. Lo dicho por el cardenal Lavigerie no es la opinion individual de un prelado ilustre; es la señal de un movimiento de aproximacion de la Iglesia hacia la República, favorecido y estimulado por Leon XIII en persona.

De no ser así no se leerían en la circular estas palabras: «Meditad sobre el deber en que nos hallamos de sacrificar todo aquello que permite la conciencia y el honor... Aceptemos sin distingos y de un modo franco, prescindiendo de los vanos clamores que

contra nosotros se levantan, la Constitucion que el país se ha dado.»

Pero no es esto sólo: un periódico tan bien relacionado con el ministerio francés como «La Paix», dice, en su número llegado ayer, que muchos obispos tratan de imitar el ejemplo del cardenal Lavigerie haciendo protestas públicas de adhesion á las instituciones republicanas, y que el gobierno ha recibido comunicaciones confidenciales anunciando en breve plazo la realizacion de tal propósito.

Un prelado, el obispo de Annecy, más impaciente que sus colegas, no ha esperado á que éstos secunden el saludable movimiento. En una carta que inserta «Le Monde» dice, entre otras cosas, lo siguiente:

«El espíritu monárquico que ha existido en Francia con más intensidad que en ningún otro país de Europa se ha extinguido casi por completo. Más aún: digo que en los tiempos presentes y en el año 1890 en que vivimos, hay muchos hombres que ni comprenden ni aciertan á saber lo que ha sido en épocas pasadas el espíritu monárquico. Los que lo comprenden constituyen un número muy exíguo. Se necesita mucha cultura para saber lo que nuestros abuelos querían dar á entender con palabras como éstas: el rey, la familia real.

«Si no existe en Francia espíritu monárquico, ni se observan trazas siquiera de este espíritu, ¿cómo va á ser restaurada la monarquía? Y si la institucion real coronase un día la constitucion política del país, ¿hay quién afirma que el régimen duraría mucho tiempo? Si la monarquía es imposible en Francia ¿á qué discutir sobre las ventajas intrínsecas y absolutas de esta forma de gobierno? ¿A qué trabajar por un objeto que se ateja y se desvanece y que no puede ser nunca logrado? La Constitucion de los Estados republicanos da á los ciudadanos el derecho y los medios de vivir en plena luz del día. Así queremos vivir nosotros. Si no la hemos disfrutado antes es porque muchos conservadores y muchos católicos creían que era necesario dedicar sus esfuerzos a la obra inútil é imposible de cambiar la forma de gobierno.»

No cabe mayor claridad ni es fácil emplear frases más categóricas. En igual sentido, aunque no conocemos íntegramente el texto, se expresa el obispo de Rodez en una carta dirigida al cardenal Lavigerie.

Como se ve, el movimiento es formidable y arrastrará dentro de poco á todo el episcopado y á todo el clero francés.

Al discurrir días atrás sobre el alcance de las palabras dichas por el arzobispo de Argel y Cartago, supusimos que eran la señal de un acontecimiento de la mayor trascendencia. Los hechos confirman aquel juicio. Ya puede darse por definitivamente consolidada la paz entre la Iglesia y la República, entre la democracia y el catolicismo.

La institucion más conservadora que han conocido los tiempos brinda con el ramo de oliva á la institucion que lleva en sí todos los progresos de la civiliza-

cion y todos los ideales que inspiran la mente humana.

El suceso pertenece á la categoría de aquellos que serán memorables en la historia del mundo.

¡A las Cortes!

La Correspondencia, ha publicado una especie de ultimatum relativo á la declaracion de la Junta Central del Censo.

«En cuanto á la convocatoria de las actuales Cortes, parece que el gobierno no piensa aconsejarla á S. M. la reina por no creerlo necesario.»

Lo que crea el gobierno, mirando á sus intereses, no tiene para la nacion importancia alguna. Ella, la nacion, es la única que puede y debe tomar la palabra.

Vivimos en un país constitucional y no en una monarquía absoluta.

Funciona, según la ley, un poder electoral no menos fuerte, moralmente hablando, que el ejecutivo, y ese poder electoral opina lo contrario que el ministerio. No hay, pues, razon para que este se encargue de resolver en provecho propio el litigio porque, como decia muy bien *El Imparcial* de ayer, el gobierno no es juez sino parte.

Además no estando disuelto el Parlamento á quien se apela, precisa transmitirle la alzada ó la consulta. Por algo y para algún fin se halla vigente entre nosotros el sistema parlamentario.

Decíamos en nuestro número del viernes que la Junta Central habia cumplido su deber, y que era llegado el momento de que la opinion—verdadera y única soberana en los pueblos libres—cumpliera el suyo.

Eso repetimos ahora.

Durante los cinco años últimos se ha realizado con bastante fruto el aprendizaje político de que estaban muy necesitados los ciudadanos españoles; decidámonos ya á aprovechar las enseñanzas adquiridas, ejercitando dentro de la legalidad nuestros indiscutibles derechos.

¿Qué se hace en Inglaterra, en Francia, en los Estados Unidos, y aun en el mismo Portugal cuando hay que conseguir ó defender una reforma, cuando precisa buscar garantías contra los gobiernos, cuando importa enderezar determinados rumbos políticos, y cuando se quiere que la voluntad nacional sea conocida por aquellos que mandan ó administran en su nombre?

Acudir á la peticion y á la manifestacion colectivas, celebrar reuniones y asambleas y elevar la voz, sin incurrir en sediciosos extremos, á fin de que nadie tome por conformidad el silencio; á fin de que se sepa, allí donde debe saberse, cuál es el sentir de la mayoría de los ciudadanos.

La Junta ha hecho cuanto le era dable; al país liberal y democrático corresponde hacer el resto.

Hable la masa de electores que desea ver asegurada la independencia del sufragio y que reconoce en aquella Junta su mejor y su sola garantía. Hablen los grandes centros de poblacion, las capitales de provincia, las ciudades y las villas, á quienes importa por igual salvar los derechos é intereses comunes.

Donde haya un puñado de hombres libres resuene una peticion conforme al espíritu y á la letra de la ley en pro de la convocatoria del Parlamento; donde haya

una agrupacion liberal resuelta á luchar mañana en los comicios, empiécese por requerir que cesen las ingerencias arbitrarias iniciadas ya por el gobierno ante las perspectivas de las futuras elecciones.

Para lograr objeto tan legítimo por medios perfectamente legales no son menester grandes preparativos ni complicados esfuerzos.

Ese movimiento de la opinion puede y debe realizarse hasta sin necesidad de discurso.

Nada de vítores y mueras, nada de aclamaciones, nada de gárrula y estruendosa gritería. Una voz basta en los actuales momentos para resumir las aspiraciones generales. ¡A las Cortes!

La diosa del agua

Tiene interés el relato que acerca del hallazgo en Méjico de un monumento erigido en época remotísima á la mencionada diosa, ha hecho en estos últimos días el conservador de los monumentos arqueológicos mejicanos.

He aquí la comunicacion del Sr. Batters, tomada de un diario de aquella República:

«Durante largos años la diosa del agua permaneció oculta en uno de los montículos que se elevan al N. O. de la gran plaza situada al Sur de la pirámide de la Luna, á 500 metros de límite S. de la pirámide; estaba de cara contra la tierra.

M. Mayer, en un opúsculo que escribió sobre Méjico habla de las antigüedades de Teotihuacan y representa á la estatua boca abajo, tal como se veía en la época en que M. Mayer hizo su dibujo. En 1865 cuando Maximiliano visitó las pirámides y las ruinas de San Juan Teotihuacan, se interesó vivamente por la diosa del agua. No satisfecho de la denominacion aplicada por los indios á ese monumento que llaman *meta*, el emperador nombró una comision científica, compuesta de ingenieros, encargada de rehabilitarlo levantando la piedra, para cuyo objeto les dió una companía de zuevos del ejército francés.

La piedra fué puesta en posicion vertical. Este cambio mostró que la faz interna, esto es la que se hallaba pegada á tierra, representaba cara de mujer. La comision, luego de dar su informe á Maximiliano, recibió la orden de trasportar el enorme monolito á Méjico; los gastos se elevarían á 40.000 francos y se necesitaría el concurso de algunos pelotones de tropa; los hombres debían practicar las excavaciones necesarias y abrir el camino que habia de seguir el monumento. Este proyecto no pudo realizarse por las circunstancias en que se halló por entonces el imperio.

Desde esa época la piedra se hallaba abandonada, olvidada casi. Los naturales del lugar, fuese por el supersticioso respeto que tienen aún por sus antiguos ídolos, fuese por la voluntad de no deshacerse de la piedra que representaba á sus ojos una tradicion, tuvieron la idea de volcarla de nuevo, colocándola en su posicion primitiva. No pudiendo conseguirlo, pensaron enterrarla, bajo tierra, piedras y fango. Fracasaron tambien en esta tentativa, y todo lo que lograron fué medio taparla de tierra y guijarros pequeños, pero la cabeza quedó siempre descubierta.

En este estado quedaron las cosas durante mucho tiempo hasta que en el mes

de Agosto de 1889, á iniciativa del que esto escribe y del coronel Rafael Eche- rrique, y con autorizacion del general Porfirio Diaz, presidente de la Repú- blica. hice el trasporte.

En mi opinion, este monumento es la representacion autentica de la escultura más arcaica de los toltecas en el conti- nente americano; representa la imagen de Chalchihuitlicue ó sea la diosa del agua; lleva el collar y se ve el emplazamiento de la medalla de oro de que nos habla Sagahun en su descripcion de esta divi- nidad; se ven tambien la saya y el huipil que eran sus paramentos; á sus pies es- tán las cañas que Burturini señala en la descripcion que hace de la misma divi- nidad; en el mismo lugar parece tener el *aplante*, que es la característica "esocia- lissima" del signog eroglífico *Ait*.

El monumento forma un paralelepi- pedo rectangular; su altura es de metros 3.17; el mayor ancho es de 1.69, y el menor de 1.52. La roca que lo compone es de porfiro basáltico. El peso total es de 22,000 kilogramos.

Se construye actualmente un pedestal para colocar este monumento en la sala de los monolitos del museo nacional de Méjico.

Hice acostar la estatua horizontalmen- te y después la colgamos de un eje sopor- tado sobre grandes ruedas. El 2 de Di- ciembre terminaban estas operaciones y partiamos con la diosa. El tiro constaba de 46 mulas; á veces rñfamos que tender railes.

La diosa llegó por fin á la estacion de embarque el 28 de Febrero.

Para el desembarque se hizo uso tam- bién de planos inclinados; y finalmente, el 17 de Marzo se pudo continuar la marcha hácia el Museo Nacional de Mé- jico; adonde llegó la Diosa el 9 de Abril.

Novedades bibliográficas

Azotes y galeras.—Libro de Mariano Cavia, con ilustraciones de Angel Pons.

¡Gracias á Dios!

Al cabo se decidió el famoso cocinero que condimenta los sabrosos platos del día de *El Liberal* á ofrecer á sus voraces parroquianos una comida completa y su- culenta.

Por natural modestia titula el autor su libro *Azotes y galeras* que es el modis- mo con que suele designarse la comida á que los plebeyos llamamos vulgarmente «Sota, caballo y rey;» pero bajo mi pala- bra de hombre sincero, aseguro á ustedes que no se trata de una comida mezquina como la que á diario se ponía en la mesa del buen Alonso de Quijada sino de un banquete fino y delicado digno de los Lhardys y Fornos de nuestros tiempos.

Tales manos han andado en la cocina y han redactado la lista de los platos.

El banquete que Mariano Cavia ofrece ahora reúne á lo variado de los platos el condimento exquisito de su sabrosa plu- ma.

El cocinero de *El Liberal* es, como ustedes saben y por ociosidad repito yo hoy, uno de los escritores festivos que figuran en primera línea entre los de nuestros días. Dotado de un paladar lite- rario de lo más delicado que puede ape- tecerse, de una ilustracion que se revela en cada párrafo de sus escritos, amante de nuestras glorias literarias y entusiasta partidario de las ideas modernas, sus tra- bajos participan de una cultura que re- cuerda los buenos tiempos de la literatu- ra y de un espíritu modernista que atrae al lector hácia las ideas encantadoras del progreso.

El delicado gusto de Cavia se revela principalmente en la finura de su chiste. Enemigo de la chocarrería á que algunos fian el éxito de sus escritos, prefiere en sus lectores la sonrisa de la placidez á la carcajada estentórea del inesperado des- propósito.

A causa de todas estas cualidades y de otras no menos estimables, que la brevedad nos obliga á omitir, los escritos de

Cavia no son de los que deben perderse en los montones de papel por arrobos que diariamente consume el periodismo. Ha hecho, pues, una obra que le agradecerán los partidarios de la literatura amena al editor que ha logrado que Cavia sacuda su pereza y entesaque de periódicos da- dos al olvido algunos deliciosos platos del día que yacían arrinconados entre la cotizacion de la Bolsa, el relato de un descarrilamiento y la noticia de los crí- mes verificados la víspera.

Tambien merece elogios el editor por- que comprendiendo de qué clase de es- critos se trata, les ha dado ropaje ade- cuado á la esbeltez de su forma. El libro *Azotes y Galeras* es prueba patente de los adelantos de la librería entre nosotros. Buen papel, excelente y limpia impre- sion, ilustracion...

Pero la ilustracion merece capítulo aparte, aunque breve.

Breve porque el nombre del dibujan- te Angel Pons es ya conocido de todos. El buen gusto y elegancia de sus dibu- jos corre parejas con los escritos que ha recibido el encargo de ilustrar, y si no hubiera ya dado durante mucho tiempo pruebas de la novedad de sus trabajos, de su aficion al modernismo en revistas, periódicos y folletos, bastaría el trabajo empleado en *Azotes y galeras* para acreditarle como uno de los primeros di- bujantes de España.

En resumen: la aparicion del libro de Mariano Cavia es un acontecimiento que debe regocijar á todos, por que reunirse para hacer un buen volumen un escritor distinguido, un dibujante notable y un editor espléndido, es circunstancia que debe animar á los que la pereza, la modestia excesiva ó el temor del fracaso tie- nen alejados de estas luchas en que el ingenio y la industria no pueden menos de salir triunfantes.

A. CORZUELO.

(*El Globo.*)

MAHON

La candidatura acordada por los Comités de Union republicana, Posibilista y Monárquico liberal de esta ciudad para las próximas elecciones de dipu- tados provinciales, es la si- guiente:

D. Francisco Morillo y Se- guí.

» Francisco Amengual y Pons.

» Enrique de Lacal y Ar- qué.

Dichos Comités tienen cons- tituido un Centro electoral en la calle de Prieto y Caules (an- tes Arraval) número 64, al cual pueden concurrir todos los re- publicanos y liberales que de- seen tomar parte en los traba- jos electorales. Se halla abier- to todos los días laborables desde las seis hasta las diez de la noche y los festivos desde la mañana hasta la una de la tarde.

La eleccion de diputados provinciales tendrá lugar el do- mingo 7 de diciembre próximo desde las ocho de la mañana hasta las cuatro de la tarde.

Para dicha eleccion está di- vidido nuestro distrito municip- al en ocho colegios que se ha- llarán establecidos:

- 1.º Casas Consistoriales.
- 2.º Casa de Misericordia.
- 3.º Teatro.
- 4.º Hospital Civil.
- 5.º Casa escuela calle San Luis Gonzaga,
- 6.º Casa calle Castillo nú- mero 95.
- 7.º Plaza del Claustro.
- 8.º Pueblo San Luis.

Son electores todos los ma- yores de 25 años que se hallan comprendidos en las listas elec- torales.

Para poder tomar parte en la votacion no se necesitará pre- sentar la cédula personal ni de ninguna otra clase sino sim- plemente decir el nombre y apellidos á la mesa y entregar la candidatura al Presidente.

Los comités de Union repu- blicana, Posibilista y Liberal dinástico invitan á sus correli- gionarios á la reunion electo- ral que tendrá lugar esta noche en el casino El Recreo.

La reunion empezará á las ocho y media.

La eleccion de mañana

El Comité electoral de los partidos Republicanos y Liberal dinástico, ha repartido á sus correligionarios y amigos la siguiente circular:

«Sr. D....

Muy Sr. nuestro y distinguido ami- go: A los incansantes esfuerzos que han venido haciendo los partidos li- berales, es debido que, despues de quince años, se haya reintegrado el pueblo en su soberania, volviendo á disfrutar los ciudadanos todos el pre- cioso derecho electoral.

La ley de Sufragio Universal va á ponerse en práctica el 7 de Diciem- bre próximo, en cuyo dia se verifica- rán las elecciones de Diputados pro- vinciales; y al reaparecer en nuestra legislacion este derecho que ostentan las Naciones más civilizadas, no puede Menorca permanecer indife- rente en la primera lucha que se presenta, cuando en tantas otras en- cerradas en los límites estrechos del Sufragio restringido, dió briosas pruebas de su amor á la libertad y á todos los progresos saliendo victo- riosos en la contienda los partidos Republicanos y Liberal-dinástico uni- dos.

Es el Sufragio Universal la última palabra del derecho político; y si los ciudadanos no hacen de él un pru- dente y acertado uso, poco ó nada podrán esperar en adelante para con- seguir su mejoramiento y bienestar. Mirar con indiferencia una conquista con tantos esfuerzos lograda; sería una falta imperdonable.

El mejoramiento de todas las cla- ses sociales, el desarrollo de la In- dustria y del Comercio, y la regeneracion de la Agricultura, solo pue- den lograrse con leyes sábias que tienen que defender y votar los que hayan demostrado bastante amor por estos carísimos intereses; y nada lograrán los pueblos en favor de ellos, si no elijen Diputados ó representa- tes suyos decididos á gestionar aque- llas, ó á vijilar su aplicacion en la Provincia.

Siendo V. uno de los electores

comprendidos en la lista del Cole- gio...., le rogamos se sirva favorecer con su voto la candidatura acordada por los Comités Republicanos y Li- beral-dinástico compuesta de los se- ñores

D. Francisco Morillo y Se- guí.

D. Francisco Amengual y Pons.

D. Enrique de Lacal y Ar- qué.

Conocidas como nos son las ideas liberales que V. sustenta, no duda- mos que acogerá con benevolencia y votará con gusto esta candidatura, por lo que le anticipamos expresivas gracias en nombre de los respectivos comités que nos honramos en repre- sentar.

Mahon y Noviembre de 1890.—*Teo- doro A. Ládico Font.—Juan Talla- oull Garcia.—Juan J. Rodriguez.*

EL LIBERAL no puede dejar de re- producir con gusto la recomenda- cion que el Comité hace en favor de la candidatura acordada por los par- tidos liberal y republicanos unidos; y no duda que será apoyada por to- dos sus amigos con verdadero entu- siasmo.

¿Qué otra cosa puede esperarse de la gran mayoría de los menorquines, que tan repetidas pruebas han veni- do dando de su amor á la libertad y al progreso, sacando triunfantes de las urnas las candidaturas de nues- tro partido, cuando solo se concedia el derecho electoral á un escaso nú- mero de ciudadanos?

Los partidos liberales han reinteg- rado á los ciudadanos todos en un derecho que les es propio, sacándoles de la baja condicion de ilotas en que la reaccion les ha mantenido sumi- dos desde hace muchos años, retro- gradando la obra civilizadora de nuestros tiempos á la clasificacion bárbara de siervos y señores.

Además de ingratitud censurable, sería insigne torpeza en los ciudada- nos no apoyar con su voto en los co- micios á los partidos que les han dignificado y puesto á su alcance el medio más poderoso de tomar parte en la cosa pública y de contribuir con su labor á mejorar la condicion de todos los que por las vicisitudes tan frecuentes hoy en las clases so- ciales, se encuentran en el desam- paro precursor de la miseria.

No: los republicanos y liberales menorquines no abrigarán jamás seme- jante instinto de suicidio y acudi- rán mañana en compacto haz á los colegios para depositar sus papele- tas, garantizando así la continuacion de la obra emprendida por los hom- bres mas eminentes de la política li- beral y por los patriotas más resuel- tos en favor de la redencion de los oprimidos.

A las urnas, pues, correligionarios, y demos esta satisfaccion á nuestra conciencia al cumplir nuestros debe- res de consecuentes republicanos.

La reunion celebrada ayer en Villa- cárlas superó las esperanzas que habí- mos formado de aquella republicana po- blacion. Más de trescientos oyentes entre los cuales se contarían al menos doscien- tos electores aplaudieron con entusiasmo las palabras que desde el escenario del casino Union Artesana les dirigieron nuestros amigos Sres. Pons (Bernardino) Rodriguez, Pons (Ramon) el director de este periódico y el veterano Sr. Cossio, quien estuvo elocuentísimo en su apolo- gía del sufragio universal. La reunion se disolvió en medio del mayor orden y de las mayores esperanzas en el triunfo de mañana.

Segun telegrama recibido ayer de Bar- celona, el vapor «Ciudad de Ciudadela» esperaba abonanzara el tiempo par o su

bir á aquel varadero y emprender seguidamente su viaje para este puerto.

D. Pedro Sanz, peluquero calle Nueva n.º 43, avise á sus parroquianos que habiendo adquirido el billete de Navidad, pueden pasar á recoger su participacion los que la tenian encargada.

En la cárcel de este partido existían en el día de hoy tres presos con causa pendiente y cuatro sufriendo condena.

En la mañana de hoy han vuelto á repetirse las lluvias que ya empiezan á ser fastidiosas; más tarde hemos gozado de algunas horas de sol, pero más tarde el cielo se ha cubierto de nubes amenazadoras.

Abonanzado el tiempo, á las cuatro de la madrugada de hoy, ha abandonado nuestro puerto el vapor correo «Menorca».

Esta tarde ha fondeado en nuestro puerto el vapor «Nuevo Mahonés» que procedente de Barcelona, debia llegar el jueves, no habiéndole sido posible á causa, como saben nuestros lectores, del temporal que ha reinado estos días.

La hora avanzada en que lo hemos recibido, nos impide insertar el acostumbrado alcance, limitándonos sólo á copiar lo siguiente, que leemos en el «Diario de Barcelona» de ayer tarde:

«El vapor correo de las Baleares «Nuevo Mahonés» que dijimos salió al anochecer para Alcudia y Mahon, volvió de arribada á las seis de la noche por causa del tiempo.

—Esta mañana ha amanecido con el cielo encapotado y lloviendo suavemente. Poco despues de las siete una fuertísima racha de viento del Este ha penetrado en la ciudad haciendo antes silbar el cordaje de los buques anclados en el puerto lo mismo que si se aproximara un temblor de tierra. En el muelle de la Muralla la fuerza del huracan ha hecho tocar el casco de muchos buques al citado muelle, entre ellos el vapor «Pío IX»; ha desgarrado por completo el enorme eucalipto del jardín del Gobierno militar tumbándolo sobre la calle del dormitorio de San Francisco en donde se preparaban á cerrarlo varios soldados é ingenieros. Dos barracones ambulantes que se situan en la Plaza de la Paz todas las mañanas para espendir café y leche han rodado por el suelo siendo arrastrados un buen trecho. Las gaviotas que no se separan nunca del puerto han sido impelidas por la fuerza del huracan Rambla arriba, habiendo llegado hasta más allá de la Plaza de Cataluña. Por fortuna ha sido cortísima la duracion de la racha, pues de lo contrario hubieran tenido que lamentarse innumerables desgracias.

Siguiendo la direccion de la Rambla la tromba ha penetrado en la plaza-mercado de San José con un ruido espantoso y sembrando la alarma entre las vendederas y las sirvientas y criadas que compraban. La fuerza del viento ha arrancado grandes trozos del zinc de las cubiertas en las secciones mas inmediatas á la Pescadería; ha hecho añicos las cortinas persianas de ésta. De los pórticos, de las carnicerías y de las fruterías, ha arrancado de cuajo dos postes que aguantaban muchos alambres telefónicos, uno en una de las torres del Palacio de la Virreina, y otro en la casa de la parte opuesta de la plaza, quedando colgando. La mayor parte de los alambres que estaban sostenidos por dichos postes, están rotos en un radio bastante regular.

La confusion que se ha originado es indiscrepible; las mujeres daban fuertes gritos, los balcones y ventanas de las casas se abrían y cerraban con fuerza, rompiéndose los cristales, y la gente corría desalada no sabiendo donde huir. Las farmacias de las calles inmediatas á la plaza se han llenado en un momento de

gente que han pedido anti espasmódicos. No tenemos noticia de que haya ocurrido ninguna desgracia personal, á no ser algunos rasguños y contusiones.

La violencia del viento ha derribado algunas mujeres al suelo y ha echado á tierra las mesas y utensilios de las lanchas que en aquel momento se hallaban en la Rambla.»

Los pasajeros que ha conducido el vapor «Nuevo Mahonés» son los siguientes:

DE BARCELONA

D. Antonio Vidal, Julio Troetti, Bartolomé Deyá, Pedro Pons, José Riudavets é hija, Carlos Moysi, Francisco Andréu, Juan Crespi, Eduardo Richarson, Arnaldo Martín, Arturo Perez, Margarita Vinent, Marla Coll, Isabel Morro, Gabriel Sintés, José Peris, dos guardias civiles, dos soldados, Antonio Tudurí, Antonio Magriña, Antonio Sintés, Leonor Salá, Rosa Canet, Juan Barceló, José M.º Sintés, Leonor Moreno, Juan Moreno y Esposa, Un Sr. Médico de Sanidad Militar.

DE ALCUDIA

D. Teodoro Ládico y señora, Magdalena Pretus, Magdalena Gornés, Antonio Ramon, Bárbara Serra, Juana Dalmaus, J. Blanquer, José Humbar, José Imbert, Francisco Ballester, Juan Llisano, Jaime Gornés.—Total 47.

No somos nosotros, es la ciencia médica quien declara unánime que los Salicilatos de bismuto y cerio de Vivas Pérez, aventajan en propiedades curativas absolutamente á todos sus similares.

(Desconfiar de las imitaciones)

Sr. D. Juan Vivas Pérez. Muy señor mio y de mi distinguida consideracion: Tengo el gusto de manifestarle que su combinacion de los «Salicilatos de bismuto y cerio», constituye un valioso recurso para combatir con éxito afecciones que antes no se dominaban sino á costa de fuertes dosis de medicamentos astringentes, me refiero á esas diarreas pertinaces que aparecen en individuos emaciados y destruidos por cáries de huesos grandes, caquexias, etc., en cuyos casos me ha dado grandísimos resultados en mi servicio de Cirujía del Hospital de San Juan de Dios de esta Capital, su recomendable preparacion.

No he ensayado sus usos en otras afecciones, pero basta con lo anteriormente expuesto para considerarle como un medicamento de primera linea.

Suyo afectisimo compañero q. b. s. m.—Doctor Claudio Hernandez.—Cirujano 1.º del Hospital de San Juan de Dios. 23

Al por menor: En las principales farmacias de España y Ultramar.

Museo Municipal

Este Museo está abierto al público todos los domingos, desde las diez de la mañana hasta la una de la tarde.

Permanece cerrado todos los demas días.

Ademas de los donativos se admiten tambien objetos artísticos, en calidad de mero depósito, por el tiempo que gusten los deponentes.

BOLSA DE MADRID

5 de Noviembre 4 t.

Table with 2 columns: Description and Price. Includes '4 por 100 interior contado', '4 por 100 amortizable', and 'Billetes Hipotecarios de Cuba'.

BOLSA DE BARCELONA

5 de Noviembre 4 20 t.

Table with 2 columns: Description and Price. Includes '4 por 100 interior', '4 por 100 exterior', '4 por 100 amortizable', 'B. H. de Cuba', 'Banco Hispano Colonial', and 'Acciones ferrocarril Francia'.

Table with 2 columns: Description and Price. Includes 'Id. Norte', 'Id. Orense', 'Id. Almansa', 'Obligaciones Francia', 'Id. Norte', 'Id. Orense', 'Obligaciones Almansa', and 'Compañía Trasatlántica'.

Empeños del Casino Mercantil Interior. 00 rs. vn. paga alista.

SOCIEDADES

CIRCO INDUSTRIAL.—Mañana se pondrá en escena el drama «Amor de madre» y la divertida pieza «La sala de rébrer». Baile de Sociedad.

Lunes.—El drama «Lo sublime en lo vulgar» y una divertida pieza.

RECREO.—Mañana. La zarzuela en cuatro actos «Los Madgyares». Baile de Sociedad.

Lunes.—Baile de Sociedad.

CONSEY.—Esta noche. La aplaudida zarzuela en dos actos «El Postillon de la Rioja» y la en un acto catalana «Primer jo» Intermedio de «Baile francés» por las Sras. Ponce y Guinda. Baile de Sociedad.

Mañana.—Baile de Sociedad.

Lunes.—La zarzuela «Los Madgyares». Baile de Sociedad.

ISLEÑO.—Mañana. La preciosa zarzuela «Un tesoro escondido». Baile de Sociedad.

Lunes.—La bonita zarzuela «Jugar con fuego». Baile de Sociedad.

PROGRESO de San Luis.—Esta noche la chistosa zarzuela en 4 actos «Mam' zelle Nitouche». Baile de Sociedad.

MISCELANEA

EL CORAZON DE LUIS XVII

La desaparicion del corazon de Gambaetta nos trae á la memoria la del corazon de Luis XVII.

Sábese que el joven delfín murió en la prision del Temple el 21 de Prairial año III (9 de Julio de 1795). Al día siguiente se le hizo la autopsia por Dumangin, Pelletan, Jeanroy y Lassus. El acta de la autopsia ha sido publicada en la «Gaceta Nacional» ó «Monitor» del 23 de Prairial, año III, y la conclusion es que el joven preso sucumbió «de un vicio escrufuloso existente de largo tiempo». Omitimos los detalles de la autopsia, que duró cinco horas.

Pelletan fué el encargado de volver á poner las cosas en su lugar.

Mientras se ocupaba en esta operacion, sus tres colegas y las pocas personas que se hallaban presentes se aproximaron á la ventana para conversar un poco. Aprovechando el momento en que nadie le miraba, tomó el corazon, lo envolvió en un pedazo de tela y se lo metió en la cartera.

Terminado el acto se redactó y firmó el acta, y todos se retiraron. Pelletan puso el corazon en un frasco de espíritu de vino; al cabo de diez años el espíritu se habia evaporado y el corazon estaba completamente seco. Pelletan lo conservó en su poder con otras piezas anatómicas. Una vez se lo mostró á su secretario diciéndole su procedencia. No tomó más cuidado en él.

Un día, buscándolo, no encontró el corazon del delfín; sospechó que su secretario lo hubiera sustraído y se lo pidió con todas las precauciones posibles á fin de no herir su susceptibilidad. Pero el secretario cayó enfermo y murió. El corazon fué encontrado y vuelto á Pelletan.

Cuando Luis XVIII ascendió por segunda vez al trono, ordenó que se hiciera una investigacion, extensiva á todas las personas que habian dado muestras de simpatía á su familia durante sus desgracias y al delfín durante su detencion. Pelletan hizo valer sus servicios y ofreció al rey restituírle el corazon del delfín.

Esto pasaba en 1817. Pelletan habia guardado el secreto durante todo el reinado imperial y la única persona á quien lo habia confiado habiase aprovechado de él para sustraer el corazon, y naturalmente habia guardado tambien un secreto no menos profundo.

Luis XVIII, como hombre prudente y hábil, escéptico por la experiencia de los hombres y de las cosas, no aceptó ni rehusó el ofrecimiento de Pelletan, que por entonces era profesor de la facultad de Medicina. Temia que hubiera, si no una mistificacion, á lo menos un error tal vez involuntario sobre la naturaleza y autenticidad de ese corazon que tantas persecuciones habia sufrido. Pelletan, sin embargo, se desprendió de ese corazon, que fué depositado en el palacio arzobispal en un cofre pequeño. Mas cuando el saqueo de este palacio, el 29 de Julio de 1830, desapareció nuevamente, apoderándose de él uno de los asaltantes. Pelletan, hijo, que estaba entonces en el Hotel-Dieu, reconoció el cofre y se lo quitó al que lo llevaba.

He tenido ocasion de ver al doctor Pelletan hijo, cuando ya era viejo; me refirió estos hechos y me mostró el corazon deseado y duro como un palo.

—¿Qué pensáis hacer de él?—le pregunté.

—Lo ofreceré al conde de Chambord, —me contestó Pelletan— y si no lo acepta lo haré poner en mi ataúd.

Un día encontré al doctor Carrière, entonces médico del conde, y le expuse estos hechos, que le interesaron muchísimo. Fué á ver al doctor Pelletan y dió parte de su visita al conde de Chambord. Ignoro lo que se resolviera; los tres han muerto, y si para el anatomista el corazon del príncipe y el corazon del tribuno tienen un valor igual, no es lo mismo para el historiador, ávido siempre de anécdotas.

TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra PARA EL LIBERAL

Madrid 5 10-15 m. Los estudiantes de Barcelona han celebrado una manifestacion en actitud hostil contra los periódicos que criticaron la peticion anticipada.

Continúan los grandes temporales reinantes.

Madrid 5 5 30 t. La Junta Central del Censo prepara una protesta contra la conducta del Gobierno sobre los acuerdos tomados.

Las esperiencias practicadas en Madrid con el remedio del Dr. Koch han dado resultados satisfactorios.

Adelanta el proyecto de creacion de Sindicatos agricolas.

El cólera hace extragos en Siria.

Hacen frios horribos en Rusia.

Madrid 5 7-15 t. El «Herald» de Nueva York pretende que continúa la guerra en las Carolinas orientales y añade que los misioneros protestantes han abandonado las islas.

Madrid 6 10 15 m. Se han organizado para mañana numerosos meetings de coaliccion electoral en varias provincias.

Han descargado violentas tempestades sobre Vitoria y Barcelona, causando grandes destrozos.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm. 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
S. José, frente al Fielato

Ayuntamiento de Mahon Policia urbana

Este Ayuntamiento ha acordado prorogar por treinta dias el plazo de de dos meses señalado para que puedan presentarse á la Corporacion municipal proyectos de reforma del alumbrado público por cualquiera de los sistemas conocidos que reúnan condiciones de economía y medios de realizacion fácil en un breve plazo.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.
Mahon 6 Diciembre 1890.—El Alcalde-Presidente, Damian Moysi.

Agencia Administrativa MAHON

EN VENTA

Lo está la casa sita en la calle de Gracia n.º 57.
Los títulos de propiedad y condiciones de la venta, se hallan de manifiesto en esta Agencia.

SUBASTAS

El día 8 del próximo Diciembre á las 11 de la mañana, se venderá en licitacion privada en las oficinas de esta Agencia, una viña de 900 cepas, y una pieza de terreno situada en el punto conocido por "Mercadalet".

El día 14 del próximo diciembre á las 11 de la mañana, se venderá en licitacion privada en las oficinas de dicha Agencia una finca rústica con casa de recreo, patio, dos aljibes, un almacén y dos cercados de trece almudes sembrado, sito en el camino de las "Rodeas".

Los títulos de propiedad y condiciones para las subastas se hallan de manifiesto en la Oficina de esta Agencia.

EN VENTA

Lo está una casa sita en la calle de San Fernando número 37 de esta ciudad.

Casa y terrenos en el "Buscarró" (San Luis) de tres y media cuarteras sembrado. La casa con dos hortales contiguos y terrenos se venderán juntos ó por separado.

Campillo en "Son Xuriquer" (San Luis) de unos once almudes sembrado.

Los títulos de propiedad y condiciones de dichas ventas se hallan de manifiesto en las oficinas de esta Agencia.

Esta Agencia se encargará de gestionar en las Oficinas Municipales y de Hacienda las alteraciones causadas en las fincas rústicas y urbanas por ventas, permutas, reunion, division, sucesiones y demás á fin de que cada propietario satisfaga la contribucion que justamente le corresponde.

Subasta El día 15 de Diciembre, á las once de la mañana, se venderá en licitacion verbal, á voluntad de su dueño, en el despacho del Notario D. Francisco Andren, las fincas siguientes:

Un campillo de dos hectáreas situado en Trepucó de este término, en el camino de Bentauró.

Otro campillo de 3 hectáreas situado en Trebaluger ó Rafal del término de Villa-Carlos.

Los títulos de propiedad y condiciones de dicha subasta obran en poder del expresado Notario.

Escribiente Hay uno, joven, que desea hallar colocacion por las tardes. Informar en la imprenta de este periódico y en su despacho calle Nueva n.º 25.

Para vender Están las casas de la calle Cos de Gracia núms. 83, 85, 87, 89, 91 y 93, sueltas ó en conjunto. Informes, su dueño Cos 83.

Subasta El día 16 de Diciembre, á las once de la mañana, se venderá en licitacion verbal, á voluntad de su dueño, en el despacho del Notario Don Francisco Andren: Una casa con jardín, situada en la calle de Santa Ana, esquina á la de San Sebastián, que forma dos habitaciones ó inquilinatos, marcados con los núms. 18 y 15 en la primera de dichas calles.

Los títulos de propiedad y condiciones de dicha subasta obran en poder del expresado Notario.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Turrón de Jijona

Se ha recibido el legítimo y las ricas peladillas en la Plaza del Príncipe n.º 17.

Hestereria

PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

BARATO

DEL

BAZAR CANET

Y PONS

TEMPORADA DE INVIERNO

Capas desde	40'00 ptas.
Pardesús desde	25'00 »
Trajes paño desde	17'50 »
Trajes algodón á la medida desde	12'50 »
Pantalones á la medida desde	2'50 »
Capotes impermeables (pelo de cabra)	20'00 »

Además haremos á la medida toda clase de prendas de vestir de hilo, lana y algodón.

GÉNEROS EN PIEZA

Daremos un corte de pantalon de buen paño por 3 pesetas y además todos los artículos ya conocidos han tenido una gran rebaja que esperamos el público sabrá aprovechar. Tenemos el depósito del

Turrón de Ciudadela

premiado en la Exposicion de Barcelona que vendemos á 6 reales los 400 gramos.

CANET Y PONS

PRIETO Y CAULES 50

Los fabricantes de quesos y mantecas

deben saber que

EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE 1889

LA MAS ALTA RECOMPENSA

(Medalla de Oro)

ha sido dada á los

CUAJOS Y COLORANTES de J. FABRE

Caballero del Mérito Agrícola

AUBERVILLERS (Sena)

Recompensas en 51 concursos agrícolas



¡¡¡ATENCIÓN!!!

Para dar gusto á mis clientes y á petición de los mismos, he resuelto jugar un billete de cien duros de la Lotería Nacional.

Incluyendo en ello un sinnúmero de géneros ventajosos, como son, tres pares de medias una peseta.

Es lo mínimo que se puede comprar, para poder interesar UN REAL, en el número

13599

de dicho sorteo, el cual está espuesto en el

COMERCIO

DE

Francisco Simarro

PLAZA DEL CÁRMEN NÚM. 9

LA VID

PROVEEDORA DE LA REAL CASA

Premiada con medalla de oro en la Exposicion Universal

de Barcelona

y con medalla de plata en la de París

DIPLOMA DE MÉRITO EXTRAORDINARIO

en la Exposicion de Londres de 1889

En este acreditado establecimiento se acaba de recibir directamente de Jijona el tan renombrado

TURRON

del mismo nombre, que se expende por cajas de 200, 400 y 1.200 gramos, ó sean tres libras de 400 gramos.

Tambien se espende sin envase.

29, Calle Nueva, 29.—Mahon

Pianos para alquilar

Comercio, 3.

Tarjetas de visita Imprenta de EL LIBERAL.